

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

PRECIOS DE LA SUSCRICION
CON SUPLEMENTOS
Semanal: de ciencias literarias y artes
y mensual: de modas dibujos y labores
EN MADRID, ED. DE LA MAÑANA, UNA PTA
EN PROV. Y PORTUGAL, 5 PTS. TRIMESTRE.
EXTRANJERO Y ULTRAMAR 12 PTS. TRIM.
PUNTO UNICO DE SUSCRICION
MADRID, FACTOR. NUM. 7.
ANO XLII. NUM. 11985

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA

LA EDICION DE LA MAÑANA A CUATRO REALES EN MADRID, A DOMICILIO

PRECIO DE LOS ANUNCIOS
UNA PESETA LINEA
Los anuncios de 1.ª plana, reclamos, etc. financiados
referen: Bancos y Sociedades, a precio convencional.
Se reciben exclusivamente en esta administracion
en las oficinas de la Sociedad General de Anun-
cios, ALCALA, 6 y 8. entresuelo.
PRECIO DE LA VENTA
Por menor: 5 céntimos
Por mayor: 90 céntimos 30 números.
OFICINAS FACTU

TERCERA EDICION Madrid, Martes 27 de Enero de 1891 DE LA NOCHE

ARTICULOS RECOMENDADOS

Meris Cristina. — Heliotropo blanco. —
Amor. — Anna de Colonia Imperial. — Agua
de Chisler. — Sillabeadas. — Pulvis de Cipri. — Crema de Fresas.

PARA LAS ELECCIONES ¡PUM! PROTESTAR SI LOS tarros no llevan en el cuello el precinto y una etiqueta con la fir- ma y rúbrica de E. LAMOLLA.

MANTILLA BLONDA LEGITIMA E IMITACION
Desde 10 pta., mala guena. 6, velitos 2, mano grana-
dina 3, Rodriguez. Pza. del Angel, 6, y Espoz y Mina 17
SAINT AUBIN LIQUIDA SU ALMACEN DE MUE-
bles. Cedaceros, 13, bajo.

THERMIDOR

Esta *premiere* constituia quizas el acontecimiento teatral más importante del año.

Sardou, que parecia haber desertado de la Comedia Francesa, volvia a la casa de Moliere con un drama, cuya larga historia hemos adelantado hace algunos dias a esos lectores.

Coquelin, otro desertor, desde su vuelta al hogar artistico se habia limitado a algunas apariciones en el repertorio clásico mientras se le presentaba ocasion de crear un papel digno de sus evidentes facultades de gran comediante.

El titulo mismo de la obra despertaba inusitado interes.

El 9 thermidor que vio el fin de la abominable y sangrienta dictadura de Robespierre, la época del terror, tan pintorescamente interesante en sus ligérrimas tintas, resucitada por autor tan hábil en la construccion de escenas y situaciones, como en esas resurrecciones históricas eran circunstanias todas capaces de avivar de modo extraordinario la espectacion y la curiosidad del público habitual de los estrenos del teatro Francés, de todos los años antes del teatro de gusto refinado e inteligente.

El carácter, por decirlo así, oficial de la Comedia Francesa hace que sea punto ménos que imposible a los simples mortales, por grandes que sean sus aficiones artisticas y sus medios de fortuna, lograr el envidia el privilegio de disfrutar de las primicias y emociones de los estrenos del que bien podemos llamar primer teatro de Europa, dicho sea sin ofender a nadie y sintiendo de todas formas no poder mejorar lo presente para esos lectores, que si en nuestra mano estuviera...

Lo que aquí se llama el servicio de primera, compuesto de las localidades que tiene derecho la critica, la crónica, los autores dramáticos, los académicos, las verdaderas eminencias literarias, el abono y la administracion de Bellas-arts, usen del palco que tiene derecho cada *sociétaire* en noches e estreno, las localidades de derecho tambien cada actor de los que toman parte principal en la obra estrenada, y las de derecho del autor absorben no solo las butacas de orquesta y de balcon y los palcos del primero, segundo y tercer piso, sino tambien los palcos vecinos del cielo y el mismísimo paraíso.

Formase así un público escogidísimo, inteligentísimo y por su misma variada composicion *imparcialísimo*, que si como resultado pecuniario reduce a cero los derechos de representacion que el autor cobra en la del exterior, le da en cambio un tribunal de opinion tan inteligente para juzgar su obra en primera instancia, que rarísima ó ninguna vez la sentencia dada en esta primera instancia por sufragio restringido de capacidades es apelable, ni aun apelada, revocada por el tribunal que las noches sucesivas compra en el despacho de billetes su derecho al sufragio universal.

Ad *majoris artis gloriam*, la Comedia Francesa es el único teatro donde no hay *claque*, a ménos que el autor no tenga el infantil capricho de fabricársela para su uso especial y esclusivo en la noche de su estreno.

Con estos antecedentes y sabiendo que era innumerable el número de personas por diversos conceptos influyentes que habian recurrido a todos los medios posibles y aun imposibles para asistir al estreno de *Thermidor*—diputado influente hubo que ilegó, según nos dicen, a amenazar al director de la Comedia Francesa con pedir la supresion de la subvencion para el Teatro Francés!—teniamos casi perdida la esperanza de poder transmitir a los lectores de LA CORRESPONDENCIA, so pena de conocerlas de oídas, las impresiones de este acontecimiento teatral parisiense.

Por fortuna, gracias a un excelente amigo que lo es de la infancia, de un actor de ilustre nombre y que no desmiente la raza, del Teatro Francés, desde por la mañana guardabamos preciosamente en nuestra cartera un pedazo de papel azul, que seguramente envidiarían muchos que llevan las suyas repletas de billetes de *mil* y que nos aseguraba sitio cómodo en que asistir al estreno de *Thermidor*.

Decir el aspecto que presentaba el teatro después de lo arriba expuesto, seria redundancia.

Donde quiera que dirigiáramos nuestros gemelos escudriñando hasta el último rincón del paraíso desde la más escondida *baaignoire*, tropezabamos con un frac y una corbata blanca, una elegante toilette, una personalidad notable en el mundo del arte, de las letras, de la belleza ó de la política. En todos los grandes mundos, en una palabra, Julio Simon, Alejandro Dumas, Julio Ferry,

Constans, Floquet, Arsène Houssaye, Tizard, A. Wolf, Sarcey, Deroulede, Rouvier, Goucourt, general Gallifet, Cozé, la Academia casi en pleno, otros mil, en fin, no falta lo para completar tan brillante asamblea más que Mr. Carnot, a quien los deberes de su alto cargo retienen en el Eliseo a causa del luto que acaba de herir a la familia real de Bélgica.

El drama.
Primer acto.—Desarróllase en una linda decoración que representa las orillas del Sena, cerca de la isla de Loviers. Al amanecer del 9 thermidor, año II, ó sea el 27 julio 1794. Un barco-lavadero amarrado a la orilla y todavía desierto.
Labussiere y su confidente Lupin llegan armados de artefactos para la pesca para entregarse a su diaria tarea de hacer desaparecer en el agua los expedientes de los procesados por el comité de Salvacion pública.

Llega un oficial de artillería Marcial Hugou, antiguo camarada de Labussiere. Los dos antiguos amigos se reconocen. Marcial viene de la frontera; ha traído a París las banderas conquistadas en la batalla de Fleurus, y cuenta a su amigo la causa de su presencia en aquel sitio y a tal hora. Ha creído reconocer la vispera, entre las lavanderas, a una jóven que recogió moribunda algunos meses antes y que es su prometida, Fabiana Lecoulteux, hija de un realista muerto, hermana de un bravo mozo fusilado en Nantes, parienta de un noble guillotinado y que estaba educándose en un convento de Ursulinas cuando la Convencion hizo evacuar los conventos, quedando a las veinte años sola y medio muerta de hambre y de frío en medio de un camino, donde Marcial la recogió llevándola a casa de una buena mujer que la recogió cariñosamente y donde comenzó un duo de casto amor entre la huérfana y el oficial, que los azares de la guerra vinieron a interrumpir.

Marcial ha estado prisionero, sus cartas a Fabiana han quedado sin respuesta, no ha vuelto a saber de ella; así es que es febril su impaciencia, esperando el momento de convenirse de que su aparición de la vispera no ha sido un sueño.

Labussiere se muestra más discreto sobre los verdaderos motivos de sus pasiones inales a orillas del Sena, pero siente la necesidad de esplayarse con su amigo sobre la situacion política—guardando reserva sobre sus funciones de empleado del terrible Comité—y deplorar con él el estado en que el Terror ha puesto París y la Francia.

Esta larga conversacion—dicha de modo maravilloso por Coquelin (Labussiere) y Marais (Marcial), constituye la exposicion del drama y pone clarísimamente al espectador en situacion del momento histórico en que va a desarrollarse.

Viene a interrumpirla la ruidosa llegada de las lavanderas. Antes de ponerse a la tarea, y excitadas por una de aquellas furias del Terror, asiduas espectadoras de la guillotina, intentan echar al río a una de ellas que ha tenido la imprudencia de dejar ver la cruz de oro que lleva al cuello.

Sospechosa de aristócrata, y cuando las lavanderas van a lanzarla al agua, se escapa, llegando junto a Labussiere y Marcial, que la defiende. Marcial reconoce a Fabiana. Y la besa en la frente como a su prometida, a pesar de lo cual las dos amigas no consiguen salvarla, si el agente de policia llamado por las lavanderas, a la vista de la tarjeta tricolor, que—sin que Marcial la vea, ocupado en sostener a Fabiana—Labussiere le muestra, no hiciese apartar al populacho, que abre paso respetuosamente a la jóven y sus dos protectores.

Acto segundo.—En casa de los esposos Berillon; ella, sastra del teatro Mareux, donde trabajaba Labussiere; él, *sans-culotte* que grita muy fuerte, no por conviccion, sino por miedo de parecer sospechoso. La decoracion es un primoroso interior Luis XVI.

Labussiere trae allí a sus amigos, donde Fabiana tendrá un seguro asilo mientras se pone en planta el plan que ha concebido, y que más tarde expone a Marcial. Duran un desayuno, compuesto de leche fria y pan, Fabiana cuenta cómo se encontraba en el lavadero. Muerta la parienta de Marcial que la recogió, ha encontrado a la superiora de las Ursulinas, que vive refugiada en una bohardilla con otras hermanas y una novicia. Fabiana está con ellas, se ocupa de los menudos servicios de la comunidad y por eso estaba en el lavadero lavando la ropa de sus compañeras.

Marcial pregunta a Labussiere qué tarjeta enseñó al agente momentos antes y pro ujo tan mágico efecto. Labussiere explica entonces en un delicioso parlamento por qué peripecias y para salvar la cabeza, ha llegado a ser empleado encargado de ordenar los expedientes del comité de salvacion pública, y como, aprovechando su situacion, ha salvado ya centenares de victimas de la guillotina, exponiendo diariamente su vida y no dando a tal heroísmo más importancia que una buena pasada jugada al cadaíso por su natural inclinacion toda su vida a las mistificaciones.

Este relato ha sido un triunfo colosal y merecido para Coquelin. No cabe más arte de la naturalidad, un modo de decir y de contar más perfectamente delicioso.

Durante la conversacion se pronuncia casualmente el nombre de Heron, el jefe de la policia central, uno de los principales proveedores de guillotina de Robespierre. Fabiana le conoce, estuvo al servicio de su padre, y al verse perdida en París se le habia ocurrido ir a pedirle proteccion. Heron la recibió e rio y quiso apear de ella; Fabiana huyó después de haberle caer al defenderse de sus avances.

Lo que la jóven no sabe y Labussiere le dice aterrado es que Heron, para hacerse valer, ha denunciado a Fabiana Lecoulteux como una aristócrata que ha venido a asesinar. Fabiana, pues, tiene su expediente en el comité, la buscan, hay que ponerla en salvo a toda costa, su cabeza puede caer antes de veinticuatro horas.
Labussiere le hace cambiar de traje, y mientras la buena Berillon se encarga de

ello, expone su plan de salvacion a Marcial. Es preciso que antes del anochecer Fabiana salga de París con el pasaporte por su mujer con un pasaporte que Labussiere anotada a Marcial. Una vez en Bruselas se casarán, y habrá desaparecido todo peligro. Pero hay que salir cuanto antes de París, se esp. ra una sesion tumultuosa en la Convencion y quizás un motin en las calles contra Robespierre, por la noche seria ya tarde, y las puertas de la ciudad estarán cerradas y las secciones sobre las armas.

Labussiere sale a preparar el viaje de sus amigos; mientras tanto Marcial debe decidir a Fabiana a huir con él y ocuparse del pasaporte, reuniéndose con Labussiere en su oficina del comité.

Aquí surge una complicacion inesperada que da margen a la situacion más hábilmente preparada por Sardou y a una de las más hermosas escenas del drama. Fabiana, creyendo muerto a Marcial y exaltada por la grandeza que los acontecimientos prestan a su sacrificio, ha tomado el velo de religiosa. Sus votos la prohiben amar a Marcial y salvar su vida huyendo con él.

Pero el amor es un gran aliado para Marcial que razona, ruega, seduce, arrastra, envuelve a Fabiana transida de la lucha entre su amor y su dolor. «Eso vos tenian por condicion mi muerte—dice a Marcial.—Dios perdonará lo que fué un error y será mejor cristiana no matandome de pena y rompiendolos para casarte conmigo que encerrarme en un claustro. Tras una escena bellísima y en un hermoso arranque de amor Fabiana cae en brazos de Marcial, que loco de alegría corre a disponer la fuga. Fabiana ha cometido la imprudencia de escribir a sus compañeras Ursulinas que no pasen el día por ella, pues está en seguro asilo en casa de los Berilles.

Pero las Ursulinas han sido descubiertas y se oye pasar la chusma que las conduce a la Conserjeria cantando el *canta* y la *carriola*. Fabiana las ve pasar y el cántico religioso, con que las monjas en un arranque sublime domina el canto popular, exalta su fe religiosa y su arrepentimiento por haber cedido a Marcial.

En este momento entran a prenderla, su carta a la Ursulinas ha sido descubierta, la que ha querido asesinar a Heron va a comparecer ante el tribunal revolucionario. Es la muerte indudable.

«Ya no soy yo digna de compasion y no él!» Estas palabras de Fabiana conducida por el populacho cae el telon al final de un acto en que el autor y actores han obtenido un legítimo triunfo y la emocion en el espectador ha sido hábilmente graduada y conseguida por Sardou.

Acto tercero.—Las oficinas del Comité de Salvacion pública en el pabellon de Flora de las Tullerías. Los expedientes de los detenidos y los sospechosos se amontonan en grandes estanterías. Es la oficina de Labussiere. Allí acude Marcial y allí mientras a dos pasos la Convencion se revuelve furiosamente contra el despotismo de Robespierre, mientras a cada momento llegan noticias de la memorable sesion del 9 thermidor, Marcial y Labussiere tienen noticia de la prision de Fabiana.

Y aquí ha colocado Sardou la más hermosa escena de su drama, y aquí ha llegado Coquelin a la mayor altura artistica de su brillante carrera.

Para salvar a Fabiana no hay más que un medio, que en un sublime egoísmo amoroso ocurresele a Marcial: cambiar el expediente de Fabiana, que acaban de traerle a Labussiere, para la *homada* del Comité del Tribunal revolucionario y con recomendacion especial de que no se *extra*vie, por ot o de nombre parecido. Esto es asesinar un inocente enviando al cadalso aquella misma tarde por ganar tiempo y salir así a Fabiana. Labussiere no puede aceptarlo. Tras lucha hermosa y terrible se decide, pero quién escoger? Este anciano de 80 años? Esta mujer, madre de dos hijos? ¿Esta muchacha galante?... —Esta—exclama Marcial—¡esta, una criatura cualquier!—[Una criatura humana—responde Labussiere. Hermosa frase, más hermosamente dicha aun por Coquelin.

Felizmente llega entonces la noticia de la caída del tirano. Francia va a poder respirar; el acto acaba a los gritos que lanza la multitud al pasar conduciendo a Robespierre a la acusacion, mientras Labussiere y Marcial corren a la Conserjeria, donde Fabiana espera ser juzgada.

Este tercer acto está lleno de talento y es, sin disputa, el mejor de la obra y acaso de lo mejor que ha hecho Sardou de quince años a esta parte. Por sí solo basta para un triunfo y lo ha obtenido grandísimo. Capaz es acto tal de hacer perdonar el acto cuarto de melodrama que ha venido a enfriar el entusiasmo del público, echando a perder una obra que con otro final hubiera hecho el éxito subir a las nubes.

Coquelin, no sólo en la escena grandiosa mencionada, sino en todo el acto, como en toda la obra, ha estado a una altura superior, y Marais ha sabido encontrar en este acto, como en el segundo, acentos apasionados y arranques energicos que le han valido unánimes aplausos.
Juan Coquelin, jóven que empieza, hijo de su padre como hombre y como actor, cuyos primeros albores artisticos vio Madrid hace cuatro años, es el corto papel de Lupin ha salido en este acto a hacerse apla dir—lo cual en tales circunstancias es un triunfo—al venir a contar rpidamente lo que sucede en la Convencion.

Cuarto acto.—En la Conserjeria. Labussiere y Marcial llegan tarde. Fabiana, con otros muchos detenidos, ha sido condenada sin juzgarla al sólo llamamiento nominal. Pouquier-Tinville, como un acto a la Convencion, envia a la guillotina su acción a cabezas ordinarias. La chusma se prepara a seguir las carretas que acaban de llegar para cargar los condenados y aplaude la llegada de Sanson el ve dugo.

Solo queda una salvacion. Labussiere y Marcial saben que aquellas seran las últimas carretas; las mujeres condenadas que se dan clarán en cinta, obtienen un aplazamiento. Labussiere obtiene de un escribano del Tribunal el escrito decla-

rando que Fabiana está en cinta de su amante Marcial. Que la jóven firme y se ha salvado. Fabiana se niega a firmar; Marcial para obligarla proclama a alta voz tal declaracion, pe o la jóven, haciendo el sacrificio de su vida y de su amor a su honor y su religion, rasga el papel jurando que Marcial miente y sufre a la fatal carreta, que se aleja a la vista de su desesperado amante. Este, loco de rabia y de desesperacion, se lanza contra los gendarmes que le separan de su amada, quiere arrancársela por fuerza y cae muerto de un pistoletazo que le dispara un gendarme—tiro que por cierto falló, como llevándole la contraria a Sardou—en brazos de Labussiere, que exclama: —¡Dios mio, haber salvado a tantos desconocidos y no haber podido salvar a los dos únicos que amaba!

Este acto y este final producen una penosa impresion, y a Coquelin le cuesta trabajo proclamar el nombre de Victoriano Sardou, porque el público ahoga su voz aplaudiéndole a él, a Marais y a Mlle. Bartet, que en el papel de Fabiana ha tenido acentos de ternura y de pasion encantadores y coschado justísima ovacion.

Y el público sale pensando que después de tres actos tan buenos y de tanto talento empleado en ellos, valia la pena de que *Thermidor* tuviera un cuarto acto nuevo digno de los anteriores, aunque fuese a costa de una refundicion.

RICARDO BLASCO.
Paris, 23 enero 1891.

A CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

A LAS SEIS DE LA MAÑANA
La Gaceta de hoy publica las disposiciones siguientes:

HACIENDA.—Real orden resolviendo en sentido favorable la solicitud de don Placido Castro, ampliando la habilitacion de la aduana de Corubion para la importacion de carbones minerales extranjeros y más que se expresa.
—Otro aprobatorio del reglamento administrativo para ejecutar el convenio entre España y Francia para la represion del contrabando en el Bidasoa.
Reglamento a que se refiere.

La Agencia Fabra nos comunica los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Londres, 26.
The Daily News publica un despacho de Berlin dando cuenta del *meeting* celebrado ayer en la capital del imperio alemán por los agentes de policia.

Esta reunion se acordó pedir al gobierno que por la administracion se de anualmente cuenta de los fondos del Montepío de pensiones, cosa que no se hace desde el año 1898.

Londres, 26.
Un despacho recibido de Bangoon (Birmania) que publica hoy The Times, dice que Alemania intriga cerca de la corte de Siam para obtener la cesion de los territorios de Malaca, y especialmente la isla de Salanga, que, según asegura The Times, está comprendida en la esfera de la influencia inglesa.

Viena, 26.
Segun noticias de Sofia, el gobierno búlgaro se muestra muy preocupado a consecuencia de la actitud de Rusia, resuelta, al parecer, a exigir la extradicion de los nihilistas rusos refugiados en Bulgaria.

Paris, 26.
En casi todas las potencias europeas que denuncian sus tratados de comercio prevalece la idea de suprimir la cláusula de nacion más favorecida.

Paris, 26.
En breve comenzará en la Cámara de diputados el debate relativo a la cuestion obrera.

Se discutirá primero el proyecto reglamentando el trabajo de los niños y el de las mujeres; pero como la comision ha sentido el principio de que el Estado debe intervenir en las relaciones entre patronos y obreros para proteger la debilidad de los últimos, resulta que los debates se inician prescindiéndose de las teorías de la antigua economia política.

Lo particular del caso es que una parte de las derechas está conforme con la izquierda acerca de la intervencion del Estado en las relaciones entre el capital y el trabajo.

Lisboa, 26.
Los portugueses comienzan a hacer uso de los trasatlánticos españoles para sus relaciones entre la metrópoli y las posesiones lusitanas del extremo Oriente.

Mañana se embarcará a bordo del *Santo Domingo*, con rumbo a Goa, el general Cunha, nuevo gobernador general de la India portuguesa.

Lisboa, 26.
Carece de todo fundamento el rumor acogido por el periódico *El Globo* de que se han sesiones secretas las convocadas por las Cortes a discutir las bases del convenio que se trata de celebrar con Inglaterra. El gobierno portugués parece se hallan de acuerdo para que este asunto se ventile a la posible brevedad.

Glasgow, 26.
Ha sido presa y destruido por el incendio la estacion Calderbank del ferrocarril caledonio.

Creese que el siniestro sea obra de los huelguistas, por haberse encontrado en el salon de espera un barril de petróleo.

Paris, 26.
La comision franco-española que entiende en el asunto de rio Muni ha celebrado hoy una nueva reunion, que ha invertido más de tres horas. Los miembros han dado nueva cita para el lunes próximo.

Guárdase el más impenetrable secreto sobre sus deliberaciones.

Paris, 26.
La Cámara de los diputados ha aprobado un crédito de 180000 francos para socorro de las victimas del Senegal.

La comision de presupuestos ha aprobado un proyecto de crédito, imortante 300000 francos, para verificar excavaciones en Delfos.

Bruselas, 26.
El consejo municipal ha aprobado por

unanimidad un mensaje de pésame a la familia real y a la del conde de Flandes con motivo del prematuro y sensible fallecimiento del príncipe Balduino.

Bruselas, 26.
Han disminuido notablemente las crecidas de los rios, sin que se hayan tenido que lamentar nuevos desastres.

Las Palmas, (Canarias) 26.
(Recibido por el cable de la Compañía Nacional española.)
Ayer llegó a este puerto el vapor de guerra inglés *Wye* y otros dos mercantes.

Reina en nuestro puerto, que cada día oma incremento mayor, animacion extraordinaria.
Las noticias recibidas de cabo Jubi no acusan novedad.

Los candidatos fusionistas recorrieron anoche algunos distritos continuando su propaganda electoral.

Las últimas noticias electorales de Valencia y Zaragoza son muy favorables para los candidatos conservadores.

Anochi se dijo que a consecuencia de diferencias surgidas entre los reformistas de Sevilla, algunos de estos elementos apoyarán la candidatura del Sr. Alarcón por aquella circunscripcion.

Bajo la presidencia del Sr. Sanchez Moguel continuó en el Ateneo la discusion de la Memoria del Sr. Cervino, «Participacion del elemento religioso en la formacion de la nacionalidad española», haciendo uso de la palabra el señor D. Anselmo Fuentes, que pronunció un erudito y correcto discurso.

Entre los datos curiosos de que venimos dando cuenta a proposito de las operaciones preliminares de la eleccion de diputados a Cortes, merece conocerse lo que ocurre ahora en el Ayuntamiento, a fin de instalar en las 227 secciones el mobiliario preciso para que los 49 interventores que habrá en cada una de ellas puedan desempeñar su cargo cómodamente.

Una de las mayores dificultades, que no acertamos cómo va a vencerse, es la de los locales, pues en muchos de ellos seguramente no caben de pie los interventores.

El ayuntamiento ha podido adquirir sillitas hasta completar el número de 2270, que resultan a 10 por seccion; pero como los interventores son 49, resultará que 39 tendrán que estar de pie, si éstos no llevan de su casa silla donde sentarse.

La causa de no poderse adquirir más es la de haberse quemado cinco mil en la fabrica de tabacos y estar hoy ocupados todos los operarios en la fabricacion de igual número de sillitas, contratadas a plazo fijo con la compañía *Arrendataris* de tabacos.

No pueden aprovecharse tampoco las de hierro de los paseos, ni las de las iglesias, por ser demasiado bajas.

Consecuencia de todo esto será que, ó no asiste a cada seccion más que un interventor por candidatura, ó de lo contrario, los interventores tendrán que llevar su asiento y acudir a los locales pequeños con tipo bastante para no quedarse en la calle.

En la sesion celebrada anteaer por la junta directiva del Centenario del descubrimiento de América, se dio cuenta de una comunicacion del ministro de Portugal, señor conde de Casal-Ribeiro, en que manifiesta que el gobierno de S. M. P. le ha autorizado para que le represente oficialmente en la referida junta.

El ministro de Estado participó haber dirigido una circular a los representantes de España en el extranjero ordenándoles coadyuven, dentro de sus facultades, al mejor resultado de la citada solemnidad.

Dada lectura del ofrecimiento hecho por la real Academia de Jurisprudencia de celebrar un certamen, se acordó ceder para ello el Paraninfo de la Universidad Central y nombrar vocal de la junta general al presidente de la docta corporacion.

El Sr. Nuñez de Arce manifestó asimismo que la asociacion de Escritos es y Artistas, que preside, se propone tomar parte activa en las solemnidades del Centenario.

Se autorizó al ministro de Fomento para resolver las dudas que ofrece la propiedad del histórico convento de la Rabida, y al general Jovellar, presidente de la seccion de relaciones generales, para dirigirse de oficio a todas las corporaciones oficiales y particulares cuyo concurso se reclama.

Entre otros acuerdos que además se adoptaron en esta sesion, figura el de que la Exposicion que se celebre en Madrid lleve el nombre de Colombiana, y de que a fin de dar la mayor publicidad a las resoluciones de la Junta, se publique una hoja ó boletín a cuya reproduccion se espera no se negará la prensa nacional.

El Ayuntamiento de Madrid tiene abierta la cobranza de los recargos municipales para los contribuyentes por territorial é industrial que han solicitado el anticipo, hasta el día 31 del actual.

Méd. Boulanger acaba de presntar ante los tribunales una demanda de separacion de bienes contra su marido el famoso ex-general.

Mañana saldrán de Madrid los correos para Cuba, Puerto-Rico y Fernando Pó y pasado lo hará el de Rio de Janeiro.

Con motivo de haberse concedido la banda de María Luisa a la condesa de Munster, se vió en el último domingo muy concurridos los salones de su aristocrática mansion.

A las indicaciones de un colega sobre cual sera el modo de ingresar en los cuerpos los nuevos reclutas, contesta *El Correo Militar*:

«Parece ser que el día 1.º de marzo se dará a los cuerpos el completo de su fuerza reglamentaria (800 hombres por regimiento), y este será el efectivo durante los meses de marzo a noviembre, en cuyo mes, terminadas las asambleas, se adelantarán las licencias ilimitadas a los que en febrero habrian de marcharse, supliendo así, con la economia que se ob-

tenga en estos meses, las bajas hechas en algunos capítulos del presupuesto.

En cuanto al relevo de la fuerza se hará por tercias partes de total, y de este modo, al cabo de tres años de seguirse este sistema, se conseguirá tener en filas tres reemplazos sucesivos, cada uno de los cuales servirá tres años, menos los meses en que se les adelante la licencia limitada.

El jueves próximo reanudarán sus sesiones la señora marquesa de Linares.

El Boletín Eclesiástico de Santiago inserta una circular relativa a la formación de nuevas constituciones sinodales, lo que se ha de verificar en Compostela en el corriente año 1891.

El señor arzobispo está dispuesto a conservar las constituciones que rigen en aquella archidiócesis desde hace 144 años, modificándolas en la forma con arreglo a los cambios de circunstancias ocurridas en el arzobispado y reproduciendo las que puedan conservarse, según el estado actual de la disciplina eclesiástica.

Se ha concedido la cruz roja del Mérito naval y el título de práctico de las Carolinas al súbdito alemán Mr. Narruch por su brillante comportamiento y servicios prestados en calidad de práctico a los buques que operan en las Carolinas orientales.

Se ha significado a la compañía de ferrocarriles del Mediodía la conveniencia de celebrar un contrato para el transporte de carbones desde las minas de Belmez a Cartagena, Alicante y cualquier otro puerto que sirvan las líneas férreas de su explotación.

Se ha aumentado con dos cañones de desembarco el artillado del ponton Marina de Molina, que presta servicio en las Carolinas orientales.

El Consejo de ministros celebrado anoche en el palacio de la Presidencia terminó a las ocho y fue consagrado principalmente a asuntos de Ultramar.

Se dio cuenta de las comunicaciones recibidas en el ministerio de Estado del gobierno de los Estados Unidos proponiendo se abran negociaciones para estipular un tratado de comercio con España y sus posesiones ultramarinas, sobre la base de declarar libres los siguientes artículos: café, té, pieles, azúcares y melazas. El Sr. Fabié expuso algunos antecedentes de esta cuestión.

Se estudió un expediente de indulto de pena capital impuesta a un soldado del ejército de Cuba y el gobierno halló razones bastantes para aconsejar a S. M. el ejercicio de su prerrogativa.

El señor ministro de Hacienda dio cuenta de haberse denunciado por España los tratados de comercio celebrados con la cláusula de nación más favorecida. De esta medida se exceptúa el de Inglaterra.

El Sr. Fabié leyó varios datos estadísticos relativos al movimiento comercial de las antillas españolas, y habló extensamente sobre la actitud de los autonomistas cubanos, que persisten en el retraimiento electoral, obedeciendo a imposiciones de la extrema izquierda de dicho partido. El gobierno de S. M. deliberó acerca del alcance de este acuerdo.

El ministro de la Gobernación está resuelto a que se cumpla el precepto legal que ordena que sin auto de procesamiento vuelvan al ejercicio de sus funciones las corporaciones municipales suspendidas.

La actitud del gobierno es tan firme y resuelta en este punto, que no amparará elección alguna en que se note esta infracción legal.

De esta suerte se demuestra una vez más que el gabinete que preside el señor Cánovas del Castillo desea y procura el más exacto cumplimiento de la ley y la mayor sinceridad electoral.

El señor ministro de la Guerra asistió al Consejo, restablecido de su reciente indisposición.

Anoche se dijo que los Sres. García Lomas, Suarez García y otros liberales van a formular un recurso de alzada contra el acuerdo de la junta provincial del Censo proclamando candidato y administrando interventores por el colegio especial de la sociedad Económico-Matrimonial.

En otras conversaciones, también de liberales, se manifestaba que no se llegaba a formular el recurso, toda vez que la Junta central del Censo ha de entender muy pronto de este asunto.

Reunidos anoche los presidentes de los comités liberales en el círculo del partido, discutieron sobre la celebración de un meeting, y acordaron desistirse de realizarlo, considerando que no es necesario y que entorpecería quizás los trabajos electorales que han de seguir haciéndose hasta el domingo próximo, día de elecciones.

Los candidatos liberales y los conservadores han comenzado a enviar sus candidaturas a los electores y una circular indicando a cada cual la sección en que debe emitir su voto.

Proclama La Epoca que la victoria sigue a los conservadores; lo cual, después de todo, no debe servir para que se duerman sobre sus laureles, sino, al contrario, para que se estimulen, y acrezcan su energía, y redoblen sus trabajos y comprometan a los dudosos y decidan a los pusilánimes.

El fiscal de la Audiencia, Sr. Lavin, ha presentado un notabilísimo escrito, lleno de profunda doctrina jurídica, en el proceso de la calle de la Justa, adhiriéndose al recurso de suplica interpuesto por el defensor de Victor Martínez, contra una providencia ordenando se abran unas cartas dirigidas a este proceso y que han sido detenidas en el correo.

La conferencia de anoche, novena del presente curso del círculo de la Unión Mercantil, estuvo a cargo del eminente hombre público D. Segi-mundo Moret.

Muy pocas veces se ven los espaciosos salones de dicho círculo tan concurridos como anoche. Hasta en los saloncillos laterales y en las puertas se agolpaba el público, deseoso de escuchar la siempre hábil, correcta y elocuente palabra del Sr. Moret.

A las nueve y cuarto tomó el Sr. Moret asiento en la tribuna, acompañado por los Sres. Zapatero, Minuesa, Azcárate, Aguilera y otros.

Comenzó su discurso dando gracias sinceras al círculo, por haber aceptado su comisión que est día la revisión de la nueva ley de aranceles vigente, su voto particular sobre dicho asunto.

Entró de lleno en la tesis de su conferencia «La novísima legislación de los Estados Unidos, su origen y propósitos, y los consiguientes que debe producir ocupándose de la evolución libere-

cambista que se ha operado en los Estados Unidos; ensalzó sus ventajas que fueron implantadas en España en 1868, siendo ministro de Hacienda D. Laureano Figuerola.

Trató extensamente del bill Mac-Kinley, cuyo arancel ha sido la causa de que los federales norteamericanos hayan sido derrotados, y comentó algunas de sus cláusulas, señalando sus deficiencias, deduciendo que esa ley, que califica de dictadura, es perjudicial para el comercio e industria.

Dedicó elocuentes frases a nuestra industria y comercio, y ensalzó las ventajas del libre comercio.

Terminó su brillante oración diciendo que los comerciantes debían ostentar en su bandera los siguientes lemas: «Libertad para la vida y caridad para sus semejantes».

El Sr. Moret fué calurosamente aplaudido y felicitado por su notabilísimo discurso.

El acto terminó a las once próximamente.

Ayer tarde una celadora de la cárcel de Mujeres encontró a una reclusa 600 pesetas y varias alhajas, que parece proceden de un robo efectuado hace pocos días en una platería de la calle de San Bernardo.

Un individuo, de oficio carbonero, que había estado recorriendo varios establecimientos públicos, al salir de uno de ellos en la calle del Espíritu Santo, echó de menos una cartera que guardaba 83 upones de la deuda de Cuba, importantes 4500 pesetas, y 18000 reales en billetes del Banco de España. Dicho sujeto ignora quién o quiénes le hayan sustraído aquellos efectos.

Ante el tribunal del jurado, sección primera, se vió ayer la causa seguida contra Higinio Saavedra Campos, por asesinato frustrado.

El fiscal, Sr. Marañón, pretendió se dictara un veredicto de culpabilidad contra el procesado, declarándole autor de un delito de asesinato frustrado, sin circunstancias modificativas de la criminalidad.

El letrado defensor, Sr. Uceda, sostuvo que los hechos constituían un delito de disparo de arma de fuego con la circunstancia atenuante de arrebató y obcecación.

El presidente, Sr. Carrasco, hizo el resumen ordenado por la ley.

Pronunciado por los jurados veredicto de culpabilidad, el fiscal pidió se impusiera al procesado la pena de 18 años y ocho meses de cadena temporal.

La Sala dictó sentencia de acuerdo con esta petición.

En la sección primera se celebró ayer el juicio por jurados de la causa seguida contra Manuel Conrado Cid Gallego (a) Perico el Rata, por homicidio ejecutado en la persona de Manuel Canosa en la noche del 26 de junio en la Cuesta de las Vistillas.

El fiscal Sr. Lopez Berges calificó los hechos como constitutivos de un delito de homicidio, sin circunstancias atenuantes ni agravantes, y sostuvo que el procesado era autor del referido delito. La defensa pretendió la absolución del acusado, fundándose en que había obrado en propia defensa, y de no estimarse así afirmó que concurrían a favor del procesado tres circunstancias atenuantes.

El presidente, Sr. Illana, hizo un correcto e imparcial resumen de las pruebas practicadas en el juicio.

Los jurados dictaron veredicto de culpabilidad, sin circunstancias modificativas de la responsabilidad criminal. El fiscal pidió se impusiera al procesado la pena de quince años de reclusión temporal, dictando la Sala sentencia inmediatamente, de acuerdo con la petición fiscal.

Esta noche se estrenará en Eslava Los calabacines, obra nueva de aplaudidos autores, y en la presente semana se verificará el estreno de la fantástica cómica-lírica La lucha por la existencia, para la cual se están pintando tres decoraciones nuevas y construyéndose un vestuario muy lujoso.

El actor Sr. Peña ha terminado sus compromisos con la empresa de aquel teatro. Ha regresado a Madrid, terminados sus compromisos, la aplaudida tiple Arcellí Aponte, que formaba parte de la compañía de ópera que ha actuado en el teatro Principal de Valencia.

Se ha ordenado al capitán general del departamento del Ferrol que cubra los servicios del mismo con cabos de mar que no sean enganchados, mandando a Cadix los que lo estén y promoviendo a cabos de mar marineros que llenen los requisitos prevenidos.

La epidemia del sarampión va tomando alarmantes proporciones en Tarrasa.

Los alumnos de quinto y sexto año de derecho de la Universidad de Sevilla han dirigido una solicitud al ministro de Fomento pidiendo la devolución del importe de las matrículas de la Academia práctica de dicha facultad que ha sido suprimida.

Escriba un periódico de Bilbao que ateaer ya pudieron circular los trenes del ferrocarril anglo vasco navarro, después de una suspensión durante los días que ha reinado en aquella comarca el fuerte temporal de nieves.

La comisión de clases del círculo de Bellas Artes ha modificado el reglamento de estas, en el sentido de que los asistentes a ella tengan la ventaja de ser corregidos por profesores elegidos por el sufragio de los mismos matriculados, y cuyo escrutinio ha dado felicitos resultados de nombrar a los Sres. D. Federico Madrazo, D. Manuel Dominguez, D. Alejandro Ferrat, D. José Jimenez Aranda, D. Joaquin Sorolla, D. Alfredo Perea, D. Cecilio Pla, D. Plácido Francés y D. José Alcázar Tejedor.

Acatando los deseos manifestados por San Santidad, la junta de peregrinación española al sepulcro de San Luis Gonzaga en Roma, ha acordado aplazar dicha peregrinación hasta la primera quincena de setiembre.

Puede, pues, asegurarse, dice La Epoca, y esto es lo que queremos que conste, que la primera prueba del sufragio en Madrid ha sido en favor de la monarquía, porque monárquicos son los 45000 interventores que los dos grandes partidos que turnan en el poder acaban de reunir. Los que ponían en el voto universal el éxito de sus esperanzas; los que se imaginaron que la suprema aspiración de la democracia tendría ahora una realidad tangible, se han equivocado. El pueblo de Madrid, que, digase lo que se quiera, es sinceramente monárquico, si es verdad que se ve dividido por intereses de

fracción, sabe también unirse e imponerse a los que proclaman ideas opuestas. Eso es tan evidente que no hay que probarlo; basta con exponerlo.

Han empezado a circular algunas monedas de diez reales, falsas, con el cuño del año 1808, imitando perfectamente los antiguos medios duros.

Se sospecha que proceden de la fábrica que hace poco se descubrió en Alcoy, y que las monedas que los falsificadores tenían escondidas han sido puestas en circulación ahora.

En Ubrique se ha constituido un grupo anarquista bajo la denominación de El Progreso.

ULTIMOS TELEGRAMAS

Servicio de la noche, propio de LA CORRESPONDENCIA (EXTRANJERO).

Paris, 26. Reina bastante efervescencia en los cafés del barrio latino, en los que circula el rumor de que numerosos estudiantes irán esta noche a la segunda representación del drama Thermidor para protestar contra el mismo en la sala y a la salida del coliseo.

Londres, 26. El Sr. Parnell ha pronunciado ayer en Waterford un discurso, atacando vivamente a Gladstone, acusándole de falta de sinceridad. Luego abogó por los derechos e inmunidades que deben concederse al futuro Parlamento irlandés. El público tributó a Parnell una ovación entusiasta.

Tanger, 26 (3'55 t.). En el vapor Ana Wermann, procedente de la costa, ha llegado el intérprete de la legación de España, Sr. Rinaldy-Ortve.

Paris, 27 (12'25 m.). Durante la representación de Thermidor se han oído algunos silbidos, principalmente en los actos primero y tercero. Veinte personas han sido expulsadas de las galerías.

A la salida del público hubo en la calle una pequeña manifestación. Una veintena de individuos que silbaron y algunos de los que salían gritaban ¡abajo Sardon! ¡abajo Claretie! También se oyó algún viva a la commune.

Esperase hoy una interpelación de Millaud en la Cámara.

(NACIONAL)

Almería, 26 (6 t.). En la designación de interventores por esta capital ha logrado positivas ventajas el candidato conservador marqués de Zafra sobre su contrincante el Sr. Lasserne.—Perez.

Granada, 26 (1 t.). El alcalde de Huerca dice que al llegar a dicha población el Sr. Villanueva estaban dando cercenada, como es costumbre en muchos pueblos, a un viudo. El Sr. Sanchez y los amigos del señor Villanueva emprendieron a tiros con aquellos vecinos, sin que por fortuna se produjeran desgracias.

El orden se restableció a los pocos momentos, y el juez forma causa por estos sucesos.—(Oficial).

Cádiz, 26 (3'45 t.). Se ha constituido la junta provincial del Censo con gran concurrencia de hombres políticos, asistiendo los candidatos a la diputación a Cortes.

Recibíéronse los pliegos firmados proponiendo a los interventores, y otros proponiendo que aquellos no fueran admitidos porque carecían de las garantías que establece la ley para la identificación de las firmas.

Dícese que D. Isaac Peral vendrá para las elecciones. Presenta su candidatura por el Puerto de Santa María Luis Mazzantini.—Rodríguez.

Sevilla, 26 (6'30 t.). En el teatro de Cervantes se ha celebrado el meeting republicano, que ha estado concurridísimo.

En el interior del local no cabía una persona más y junto al mismo se hallaban miles de almas, que no habían podido penetrar.

Hallaron los Sres. Montes Sierra, Borbolla, Palanca, Carrion y Salmeron, produciendo gran entusiasmo y arrancando estruendos aplausos.

El discurso del Sr. Salmeron fué admirable en la forma, y en él encareció el ejercicio de la lucha legal para lograr el cambio de las instituciones y traer con él la república.

Hizo la historia de la revolución de setiembre, utilizando hábilmente sus enseñanzas y la de la crisis última.

La nota saliente del discurso fué la afirmación de que no debe prescindirse de la lucha legal los obstáculos que se presenten.

Esta noche se celebrará el banquete anunciado en el hotel de Paris, y por la madrugada saldrá el Sr. Salmeron para Badajoz.—Esteban.

Sevilla, 27 (1'40 m.). En este momento termina el banquete dado en honor del Sr. Salmeron en el hotel de Paris. Han asistido 200 comensales.

Inició los brindis el Sr. Montes Sierra, presidente del comité centralista. Después brindaron los Sres. Jimenez Castro, Gironés y Borbolla en representación respectivamente de los partidos centralista, federal, zorrillista y posibilista.

Hicieron uso de la palabra además los Sres. Rubio, Gali y Lafont en nombre de los partidarios de Linares; Corbecho, Montellano y Quintana, por Lucena; Carrasco por Badajoz.

En el discurso pronunciado por el señor Salmeron ha predominado la nota de unión republicana, no sólo en España, sino en toda la raza latina.

Ha habido grandes aplausos para la unión ibérica.

Se han leído telegramas de adhesión de Málaga, Granada y Linares, y uno muy expresivo del republicano portugués, Sr. Magalhaes Lima.—Esteban.

Valencia, 26 (3 t.). Anoche, y en el pueblo de Burjasot, Antonio Soriano, joven de quince años, hirió de un navajazo en el costado a Vicente Anton, de catorce, que le reclamaba cuatro pesetas.

El herido falleció en el acto y el agresor, que fué capturado y llevado a la cárcel, durmió en ella tranquilamente.—Ferrando.

Valencia, 26 (3 t.). Anoche fué asesinado en la Huerta de Ruzafa, el labriego Vicente Aznar, de edad de cuarenta años. El cadáver fué arrojado a un vallador y por estar cubierto de cieno no pudo apreciarse en los primeros momentos la clase de arma que le ocasionó la muerte.

Atribúyese a este crimen móviles políticos.—Ferrando.

acordando aceptar por unanimidad la ponencia del Sr. Navarro Reverter respecto al reglamento nuevo.

Como el dictamen del ponente contenía reformas de gran importancia, el señor ministro acordó que pasase al Consejo de Estado, y una vez aprobado, se plantearan las citadas reformas.

Del real sitio de San Ildefonso, nos dice con fecha 24 nuestro correspondiente: «Ayer, con motivo de ser el santo de nuestro augusto monarca D. Alfonso XIII se ha cantado en la Colegiata un solemne Te Deum, con asistencia de todos los empleados del patrimonio, autoridades y numeroso público. Así mismo la real Hermandad de San Ildefonso ha celebrado la festividad de su escelsa Patrona, con una hermosa función en la capilla que radica en estos hermosos jardines, con una asistencia numerosísima.

Anoche, varios jóvenes de esta localidad, representaron en este bonito teatro La hijas del Zebedeo y Chateau Margaux.

Las señoritas Dominguez, Aceves y Lurruena y los Sres. Trillo, Castro y Llenferozas inmejorables en sus papeles, sobresaliendo, sin embargo, la Srta. Lurruena que hizo toda la noche las delicias del público, obteniendo todos numerosos aplausos y teniendo que repetir infinidad de veces varios trozos de canto. Un aplauso también al infatigable director de escena D. Francisco Garcia, por el acierto con que presenta todas las obras.

Muchísimos años hace que no se conocía en este país un tiempo tan horrible. Los frios han sido horrosos y varios días el termómetro ha marcado una mínima de 17 grados bajo cero. Los jornaleros del real Patrimonio alternan y ya se va haciendo sentir la miseria. Dios quiera que el tiempo mejore pronto y que puedan todos trabajar, pues de seguir así, no se lo que va a ser de tantas familias que no tienen pan para sus hijos.

Aseguran que es un hecho la construcción del tranvía de Segovia a este pueblo, y que los trabajos empezarán en abril para estar terminados a fin de junio.»

HAN FALLECIDO: En Salamanca doña Agustina Calleja. En Reus D. Benito Vallespina Costa. En Santander D. Antonio Vela, don Claudio Muñoz y doña Dolores Olarán Alvarez.

En Valladolid doña Josefa Monsó de Martí. En Valencia D. José Latorre Bielsa. En Zaragoza D. Eusebio Lopez Baro.

En el próximo mes de marzo se substará en la dirección general de Obras Públicas la construcción de varios trozos de carreteras, entre ellos los primero y segundo de la de Marañón a la estación de Medinaceli, cuyo expediente ha gestionado el exdiputado de aquel distrito D. Santos Lopez Pelegrin.

El Sr. D. Salvador Sanchez Valdepeñas ha restituido a los señores marqueses de las Almenas la cantidad de 780 pesetas, que para dicho fin le habían sido confiadas bajo secreto de confesión.

El vigilante del resguardo de consumos José Rodríguez, herido alevosamente por un matuteo en la tarde del sábado, falleció ayer en el Hospital de la Princesa, dejando a su viuda con dos niños, uno de un mes y otro de dos años de edad, en el mayor desconsuelo.

El Sr. Rodríguez San Pedro ha señalado, de su bolsillo particular, 800 p setas para la atribulada familia del desgraciado que perdió la vida en funciones de su cargo, cumpliendo honradamente sus deberes; y además ha dispuesto se sufraguen los gastos del entierro.

El administrador general Sr. Jimenez y el visitador Sr. Figueiredo, han abierto una suscripción en el cuerpo del resguardo para entregar el producto a la viuda.

Al acto del entierro, que se verificará el miércoles ó el jueves, se propone asistir el alcalde-presidente, y concurrirán el administrador general, el visitador con otros varios jefes y gran número de compañeros del finado.

Esta mañana falleció en esta corte el veterano coronel retirado D. José Ximenez de Sandoval y Crámer.

Segun los partes recibidos de las capitales hasta las once de la noche, no ha llovido ni nevado en ninguna de ellas.

La temperatura máxima a las nueve de la mañana fué de 12º grados en Málaga; la mínima de 5º bajo cero, en Teruel.

EL MOTIN DE LAS CIGARRERAS no se ha reproducido hoy.

Desde las primeras horas de la mañana muchas operarias celebraron sus conferencias y no faltaron ligeras disputas entre las cigarrerías que ayer penetraron en el Palacio de Bellas Artes y las que se acogieron a la bandera de La Africana y La Chata, de las que ayer nos ocupamos.

Poco después de las ocho de la mañana y tras una larga discusión entre ambas, capitularon y aconsejaron a su séquito la conveniencia de que acudiesen con ellas al trabajo, porque con los días de vacaciones que se venían tomando, iban a pagar verdaderamente los vidrios rotos.

A las diez de la mañana habían penetrado en el Palacio de Bellas Artes más de mil operarias.

A pesar de esta transacción, no abandonan la idea de que se las traslade a otro local, por hallarse el que hoy ocupan lejano de los domicilios en que la generalidad de operarias desde antiguo habitan.

Consignar las frases que entre las de la clase oimos esta mañana sería tarea interminable.

«Ya estamos cansadas de ver todos los días a Colon—decían unas.

Otras: «No hay vergüenza en nuestra corporación.

«Es una tontería ir en contra de nuestros intereses—interrumpia otra cigarrera que llevaba un niño en los brazos.

«¡Vaya tres días que hemos perdido! Es preciso tener en cuenta que si nos rebelamos contra el que dispone de los intereses, ¿cómo ha de protegerlos? La Tabacalera ha hecho muchos gastos y no puede por el momento hacer en nuestro obsequio todo cuanto tal vez quisiera.

«Precuamos averiguar quién era la operaria que con tanta tranquilidad se expresaba, y supimos que la operaria en cuestión era la que hace unos meses recogió al niño que llevaba en los brazos, y a cuya criatura, de siete meses, encontró abandonada por su madre en la escalera de una casa de la calle de Cabestros.

Y con esto terminamos por hoy de hablar de las operarias de la Tabacalera.

El Sr. D. Antonio Regidor y Jurado,

conocido abogado, hasta ahora establecido en París y Londres, será ratificado por los republicanos de todos matos del distrito de Priego, en Córdoba. El doctor Ezquerdo que antes había sostenido su candidatura en Priego al mismo tiempo que en Madrid, ha recomendado a sus amigos la elección del Sr. Regidor Jurado.

Nuestro colega El Liberal publica un precioso artículo del Sr. Roure reclamando para los colilleros de Madrid los beneficios que a las clases desvalidas reportan los comedores-asilos.

No dudamos que el marqués de Santa Ana satisfará los deseos de tan sentida y caritativa manera expresados por el señor Roure.

Dice El Clamor: «La mayoría de los fusionistas va participando ya del pesimismo que posee el Sr. Sagasta respecto del resultado de las próximas elecciones.»

Mañana regresarán a Cuba los representantes de la isla que vinieron a Madrid para tratar de las cuestiones económicas.

Reunido el gremio de almacenistas de frutos coloniales de esta villa, con motivo de la convocatoria hecha por el Círculo de la Unión Mercantil a los síndicos de los gremios de comer, beber y arder, escitádoles a contribuir al sostenimiento de los Comedores de Caridad, acordó en principio coadyuvar de algún modo a tan filantrópico pensamiento, pero entendiendo que el llamamiento ha de hacerse extensivo a todas las clases de la sociedad; y en tal concepto se decidió que en los establecimientos de los conocidos almacenistas D. Satorio Lopez y Andrés, San Felipe Neri, 4; D. Angel Baranda, plaza del Progreso, 18; D. A. Simón Martínez, Hernán-Cortés, 7; D. José Rodríguez, Atocha, 87 y 89, y D. Ramon Sancho, Toledo, 87 y 89, se admitan donativos en especie, ropas y metálico, para que de este modo se haga más viable la adquisición de recursos, que serán entregados diaria ó semanalmente al fundador de dichos asilos, Sr. Santa Ana, para alivio de las clases desvalidas que a los mismos concurren.

Digna del mayor encomio es la resolución adoptada por el gremio de almacenistas de frutos coloniales de esta corte, y es de esperar que los demás gremios, demostrando una vez más cuán identificadas se hallan con los desvalidos, responderán seguramente contribuyendo en la medida de sus fuerzas a fin de hacer más llevadera la angustiosa situación porque atraviesan las clases menesterosas de Madrid.

La comision de azucareros que ha venido de Barcelona, confirió ayer tarde con el subsecretario de Hacienda, señor Navarro Reverter, para gestionar nuevamente el arreglo de sus pretensiones.

El señor subsecretario prometió dar cuenta al señor ministro y estudiar detenidamente los asuntos de la comision con todo el tacto que los mismos requieren, por tratarse de una cuestion nacional. Sin embargo, los comisionados salieron muy complacidos.

En Añover de Tajo (Toledo) ocurrió hace pocos días un suceso desgraciado, que causó gran consternación.

El padre y la madre de cuatro criaturas, al regresar a la cueva en que vivían y en la que habían dejado a sus hijos, encontraron la cueva ardiendo. De las cuatro criaturas, una sola fué sacada con pocas esperanzas de vida: las otras tres estaban carbonizadas.

Dice el Boletín de la asociacion de agricultores de España: «La noticia que ha comunicado el telegrama sobre los acuerdos de la comision arancelaria francesa, que fija en 10 grados cubiertos el máximo de alcohol que pueden contener los vinos que se importen para no ser objeto de recargo sobre el derecho de aduanas ya elevado que se proyecta establecer, ha llamado la atención de la cámara francesa de Comercio en Valencia, que se propone pedir:

1.º Que el límite de la graduacion se eleve a 12 grados 9 décimas de grado.

2.º Que el derecho arancelario se consigne por hectolitro hasta aquel límite.

3.º Que, caso de no aceptarse el adeudo por hectolitro, persistiéndose en el adeudo por grado, no puede pasar nunca el derecho por hectolitro de 4'80 francos.

4.º Que la diferencia entre el arancel para las naciones convenidas y no convenidas sea por lo menos de 19 francos por hectolitro.

Conviene que las cámaras españolas se unan a esta iniciativa.»

La cámara de Comercio de Valladolid invita a las demás para emprender una campaña contra el contrabando de trigos.

El manifiesto de los autonomistas cubanos, que ha llegado a Madrid por el correo de los Estados Unidos, dice así:

«El 22 de marzo de 1886 declaró esta junta que, a no surgir circunstancias que no era fácil prever, veríase obligado el partido liberal a abstenerse de tomar parte en las futuras elecciones de diputados a Cortes si continuara imperando el régimen electoral a la sazón existente, y pues el régimen electoral que hoy existe es el mismo que antes imperaba, sin que haya surgido circunstancia favorable, antes al contrario, ha sobrevenido la inculcable desigualdad de que en la metrópoli se encuentre ya planteado el sufragio universal, subsistiendo con todo en esta isla el sufragio restringido con la cuota mínima de 28 pesos de contribucion al Tesoro, es llegado el caso de que, conforme a la expresada declaración, se abstenga el partido liberal de concurrir a las próximas elecciones generales de diputados a Cortes, así como también a las venideras hasta tanto que el agravio sea reparado cumplidamente; abstencion que se extiende a las elecciones de senadores, porque al igual de las de diputados a Cortes, revisten el carácter de políticas, y por tanto se hace necesario mantener de esa suerte la unidad en la línea de conducta del partido, por lo que concierne a la representación parlamentaria.

De impaciente no podrá ser calificado con justicia el partido liberal. Año tras año ha venido reclamando y esperando la reforma del régimen establecido aquí en 1879, bajo condiciones tales que, a más de imponerse a la colonia una situación de manifiesta inferioridad respecto de lo instituido, para la metrópoli, se favorece con deliberado intento a nuestros adversarios, vinculando en sus manos la representación de la mayoría electoral, y se nos condena a ser siempre minoría, cuando en la conciencia de todos está que

A LAS CUATRO DE LA TARDE.

La comision de reforma de las ordenanzas de aduanas se reunió ayer tarde

el pueblo cubano, salvo pocas excepciones, milita en las filas de nuestro partido.

Pero en vano ha trascurrido el tiempo; en vano se han sucedido en el poder liberales y conservadores: la reforma no se ha obtenido; y si llegó a intentarse por medio de un proyecto que fue votado en el Congreso, lejos de atenderse en él a nuestras justas aspiraciones, resultaba aún mayor la ofensa. Y si antes era ya irritante la desigualdad entre la metrópoli y la colonia en lo que toca a la franquicia electoral, qué decir hoy cuando ha subido de punto? Por respeto a su propio decoro cumple al partido liberal abstenerse de concurrir a las próximas elecciones, en consonancia con el sentimiento público pronunciado en su seno con enérgica decisión.

La abstención acordada es una medida de carácter temporal y limitado alcance; que no pugna con la acción viva y constante de las demás esferas de la vida pública, más necesaria hoy que en tiempo alguno para levantar los ánimos, vigorizar la protesta y reclamar el desagravio.

Habana, 7 de enero de 1891.—José María Galvez, Carlos Saladrigas, Juan B. Armenteros, Pedro Armenteros y del Castillo, Luis Armenteros, José Bruzon, Raimundo Cabrera, Leopoldo Cancio, José María Carbonell, José Cárdenas y Gassie, marqués de Esteban, Rafael Fernández de Castro, Miguel Figueroa, José García Montes, Eliseo Giberga, Antonio Govin, Joaquín Güell y Rente, José Hernández Abreu, José Silverio Jorin, Manuel Francisco Lamar, Herminio Leyva, Antonio Mesa y Domínguez, José Rafael Montalve, Ricardo del Monte, Rafael Montoro, José Fernández Pellón, Ramón Pérez Trujillo, Demetrio Pérez de la Riva, Pedro A. Pérez, Emilio Terry, Carlos Zaldo, Antonio Zambrana, Francisco Zayas.

El domingo celebró junta general ordinaria el Centro de Instrucción Comercial para la aprobación de cuentas y renovación de cargos.

Habiendo pedido gran número de comitantes pertenecientes a otras sociedades el ingreso en el Centro sin pagar cuota de entrada, la junta lo concedió y acordó prorrogar esta concesión a todos los que, reuniendo las condiciones reglamentarias, lo soliciten durante el mes de febrero próximo.

Mañana a las dos de la tarde se reunirá en el Ayuntamiento la Junta Municipal.

Esta tarde se ha reunido en el Ayuntamiento la comisión de policía urbana, habiéndose dado lectura del nuevo reglamento para el servicio de incendios.

El Sr. Peral ha escrito una carta afectuosísima al alcalde presidenta dándole las gracias por el interés que el Sr. Rodríguez San Pedro demostró durante su enfermedad mandando enarenar la calle donde habita el ilustre ex marino.

A consecuencia de la crecida del río Ebro, se han inundado en Tudela algunos campos.

De Vitoria dicen que la fábrica de Estamundi ha sido invadida por las aguas y que también han sufrido más ó menos la inundación, los pueblos de Gobso y Asteguieta y la fábrica de Abechueco.

A propósito de los incidentes desagradables ocurridos a los señores Villanueva y marqués de Castroserna, dice un colega de anoche:

«Según periódicos de la Habana, recibidos por la vía de los Estados Unidos, parece ser que, al llegar a la capital de Cuba el ex subsecretario de la Presidencia del Consejo de ministros el día 4 del corriente, algunos elementos políticos de aquella ciudad, por resentimientos personales, organizaron una manifestación, llevando banderas negras; los manifestantes habían fletado un vapor para salir al encuentro del que conducía al señor Villanueva; pero la policía evitó el embarque de aquellos, y entonces, en lanchas, rodearon al buque, agitando las banderas y prorrumpiendo en gritos poco satisfactorios para el Sr. Villanueva. Este no desembarcó hasta el anoche, no verificándolo por el muelle de Caballería, donde esperaban aun los manifestantes, sino por el de Regla, á sea en la orilla opuesta de la bahía.»

Respecto al señor marqués de Castroserna, se ha dicho que en Cáceres ha sido silbado con gran estrépito por elementos que no ven con satisfacción que apoye la candidatura del marqués de la Mina.

De lo ocurrido en la Habana, en los centros oficiales no se tienen más que noticias particulares.

El gobernador de Cáceres, por su parte, había participado al gobierno que tenía noticia de prepararse la manifestación contra el señor marqués de Castroserna, proponiéndose evitarla, para lo cual había ordenado a sus agentes recogiesen los silbatos que en gran número se habían vendido en las tiendas de aquella ciudad.

Mañana miércoles, a las nueve de la noche, dará una conferencia pública en el Fomento de las Artes, el Sr. Serrano Fatigati, versando acerca del tema: «Calor, luz, electricidad y su aplicación en España.»

En los días 3 al 6 de febrero, quedará abierto en la Asociación mutua del Ejército y la Armada, plaza de San Miguel, número 7, piso segundo izquierda, el pago de las pensiones de Montepío que corresponden por enero a las viudas y huérfanos de los inscriptos, cuyo derecho al cobro ha sido declarado por la asamblea. En los mismos días percibirán 800 pesetas a cuenta del auxilio fijo los herederos de los socios que por correspondencia el turno han sido avisados oficialmente por la secretaria general de la Asociación.

En la circular dirigida al clero de Plasencia por el señor obispo de aquella diócesis, se manda:

1.º Que en las elecciones de diputados á Cortes que se verifican el día 1.º del próximo febrero, se abstengan todos los individuos de su clero de dar su voto y procurar sufragios de otras personas en favor de ningún candidato liberal, cualquiera que sea el grado ó matiz de liberalismo que profese.

2.º Que se lea dicha «Circular» á los fieles en la misa conventual en las parroquias de nuestra diócesis el primer día festivo después de haberla recibido, y se dé conocimiento en particular de su contenido á los sacerdotes que hubiere en la parroquia.

ca resistencia de este, desaparecieron trece de los catorce jóvenes, salvándose tan solo uno, milagrosamente, que se agarró á unas raíces que salían de la pared de aquella balsa.

De los trece ahogados había tres hermanos.

A LAS OCHO DE LA NOCHE.

La Agencia Fabra nos comunica los siguientes DESPACHOS TELEGRÁFICOS:

Londres, 27.

(Via cable Bilbao).—Se acaba de recibir un telegrama fechado ayer en Mejico, diciendo que los despachos de Chile anuncian que reina allí grandísimo descontento entre las tropas que hasta ahora han permanecido fieles al gobierno.

Añade que estas han amenazado con insurreccionarse mañana si el presidente de la república Sr. Balmaceda no concluye la paz con el Congreso.

La situación es cada vez mas grave. El gobierno ha intervenido las oficinas de telegrafos, ejerciendo una rigurosa censura sobre todos los despachos y dejando sin curso muchos de ellos.

Bruselas, 27.

La princesa Enriqueta sigue mejorando, aunque muy lentamente.

Todavía ignora el fallecimiento de su hermano el príncipe Balduino, creyéndose que hoy le será comunicada tan fatal noticia por la condesa de Flandes.

Los médicos estarán presentes para prestarle su asistencia si, como se teme, sobreviniera alguna crisis en su enfermedad.

El príncipe Alberto está ya completamente restablecido.

Paris, 27.

A pesar de lo que se asegura en contra, se cree que el prefecto no prohibirá la representación del drama Thermidor, a consecuencia del escándalo que provocó anoche su representación.

Se gestiona a fin de que el autor modifique algunas frases que los republicanos censuran con dureza, pero hasta ahora no se ha logrado persuadir á Sardou.

Los principales promovedores del escándalo fueron estudiantes á los cuales secundaron los anarquistas y socialistas.

Londres, 27.

El diputado ateo Br. d'laugh, que como se recordará, provocó varios escándalos en la Cámara de los Comunes sobre la cuestión del juramento, se encuentra esta mañana mejor.

Sin embargo los médicos no responden aun de su curación.

Buenos Aires, 27.

(Servicio especial de la Agencia Fabra).—Precio del oro de ayer cotizado fuera de la Bolsa, 322.

Paris, 27.

Los tribunales de Bona (A gelia) han absuelto al periodista Omessa, que mató á su mujer y al amante de esta, un oficial del batallón llamado de turcos.

Roma, 27.

Llamados por los gobiernos americanos de Chile y Colombia, el día 4 de febrero próximo saldrán de esta capital para aquellas repúblicas veinte misioneros.

Viena, 27.

Las elecciones generales de la nueva Cámara de diputados se verificarán en la primera quincena de marzo próximo.

Londres, 27.

Reina gran agitación entre los obreros del puerto de Londres. Ayer se repitieron los desórdenes provocados por los trabajadores asociados contra los que no lo son. La policía tuvo que intervenir para restablecer el orden.

Londres, 27.

El Times publica hoy un despacho de Roma adelantando algunos puntos del dictamen que sobre la situación de la Hacienda italiana presentará á las Cámaras el ministro de Hacienda Sr. Grimaldi.

Dicho documento reconocerá la existencia de un déficit de 30 millones de libras (pesetas) y propondrá el restablecimiento de la nivelación de los presupuestos, aumentando algunos tributos apesar de la penuria que aflije al reino.

Al efecto se recargarán los derechos sobre los alcoholes y el petróleo.

Al propio tiempo se harán economías en Obras públicas, en Guerra y en Marina.

Paris, 27.

Los periódicos se ocupan preferentemente en las escenas tumultuosas ocurridas anoche en el teatro de la Comedia francesa y en sus alrededores con motivo de la representación del drama de Sardou Thermidor.

Paris, 27.

Continúan los temporales impidiendo la concurrencia á nuestros mercados de cereales.

Las transacciones sobre los trigos son casi nulas, continuando la firmeza en los precios.

De Inglaterra telegrafían que sigue mejorando la temperatura, pero que en aquellos mercados continua la paralización respecto de los trigos.

Los precios se mantienen en alza. En los Estados Unidos, los especuladores han pretendido aprovecharse de las pocas existencias sufriendo los precios, pero se han visto obligados á desistir en vista de las escasas operaciones.

De los demás mercados del extranjero tampoco se tienen noticias de importancia.

Algunos diarios se lamentan de que una obra que había obtenido el aplauso casi unánime de la prensa, habiendo alcanzado su autor un verdadero triunfo por parte del público, en general, haya dado lugar á manifestaciones como las de ayer provocadas por gentes extraviadas por pasiones políticas, sobre todo, cuando en el drama se vituperaba el regimen del terror, que, no pueden menos de condenar todos los liberales.

Sin embargo, los diarios avanzados critican con mucha viveza á Sardou, calificándole de reaccionario y de enemigo de las instituciones republicanas.

Berlin, 27.

Se advierte en esta ciudad alguna agitación obrera provocada por los braceros sin trabajo.

Los socialistas tratan de sacar partido de este estado de cosas para promover una gran manifestación no solo en Berlin sino también en otras grandes ciudades del imperio.

Nueva-York, 27.

La mayor parte de las líneas telegráficas terrestres de este Estado están interrumpidas á causa de las tormentas.

La paralización de los negocios es casi general.

La prensa democrática truena contra el bill Mac-Kinley cuya aplicación, según ella, da lugar á los enormes quebrantos que sufren el comercio y la riqueza del país.

Paris, 27 (3 t.).

El consejo de ministros celebrado hoy, se ha ocupado de los incidentes que ha-

dado lugar la representación del drama Thermidor, de V. Sardou. Se ignora lo acordado en dicho consejo.

El presidente de la Sociedad de prestamistas sobre ropas y alhajas de Marid, Sr. Celada, acompañado de varios individuos de aquella sociedad, ha entregado hoy al gobernador civil de Madrid señor Sanchez Bedoya, la cantidad de 2900 pesetas para que las distribuya entre los pobres, según crea oportuno.

El Sr. Sanchez Bedoya, dió las más expresivas gracias al presidente de la sociedad y demás individuos, por el donativo que había hecho en favor de los necesitados.

Los confereciantes salieron muy complacidos del recibimiento que les ha dispensado la autoridad superior de la provincia.

NOTICIAS DEL TEATRO REAL.

El miércoles 28, para el turno 1.º, se cantará por segunda vez la grandiosa ópera de Meyerbeer Roberto il diavolo, que tan magistralmente interpretan las señoritas Bellincioni y Morelli, el eminente tenor Stagno y el célebre bajo Uetam.

Con la representación de esta termina la tercera serie de abono para los señores que lo son á diario, á los que se replica se sirvan pasarse por la contaduría del teatro á satisfacer la cuarta y última serie de los suyos respectivos.

Anoche celebró su acostumbrada sesión de la semana la Real Academia de San Fernando, siendo presidida por su director D. Federico de Madrazo.

El secretario general, Sr. Avalos, dió cuenta:

De un oficio de la dirección general de Instrucción pública, en el que se dispone que la Academia proceda á tasar el cuadro titulado «Posición probable del globo antes del diluvio», original de don Francisco de Paula Diaz Carreño, y el titulado «Golpe en vago», que lo es de D. Federico. Pasaron á la seccion de pintura.

De otro oficio de la comision organizadora del cuarto centenario del descubrimiento de América, dando gracias á la Academia por el informe que emitió acerca de los modelos y proyectos para el concurso últimamente celebrado, autorizándole para abrir otro nuevo para la erección de una estatua en Granada á doña Isabel la Católica, con relieves en un pedestal, fijando todas las condiciones que estime necesarias en el nuevo programa de concurso. Pasó á las secciones de pintura y escultura reunidas.

El Sr. Madrazo (D. Pedro) dió lectura á un erudito informe, como suyo, relativo á una tabla original, de la escuela holandesa, del siglo XVI, que su poseedor D. Manuel Llus solicita que se adquiera por el Estado.

La corporación aprobó el informe, de cuatro dictámenes emitidos por la seccion de Pintura, respecto al precio de varias obras de pintores contemporáneos, que aspiran á que el Estado adquiera sus obras.

De un dictamen de la propia seccion de Pintura, declarando que los dos candidatos para ocupar la vacante de la seccion de Pintura, reúnen las condiciones reglamentarias para ocupar dicha vacante, y en su consecuencia la Academia acordó que la votación se verificase en el próximo martes, por ser el lunes día festivo.

La Academia aprobó despues un informe de la seccion de arquitectura relativo al abono de unas cuentas de honorarios presentadas por un perito, devengadas por el mismo.

Asimismo fué aprobado un programa para la adquisición de un modelo de medalla con destino á conmemorar el cuarto centenario del descubrimiento de América por Cristóbal Colon.

Se recibieron con grande aprecio los seis volúmenes de la reforma arancelaria, remitidos por el señor ministro de Hacienda, y un ejemplar del tomo XXII del Memorial histórico español, que acaba de publicar la real Academia de la Historia.

Por último, la Academia se enteró con sentimiento de la muerte del teniente general en situación de retiro D. Juan Bautista Rose Liagre, secretario perpetuo de la Academia real de Ciencias, Letras y Bellas Artes de Bélgica, ocurrido en Ixelles el 13 del mes actual.

La Academia acordó que se haga constar en el acta el hondo pesar que siente por pérdida tan sensible, y se acabó la junta.

Puede tener seguridad El Liberal de que los acuerdos de la junta para la limpieza de los caños de la Carraca, que ayer publicamos, se traducirán en hechos muy pronto, pues el general Branger está animado de los mejores deseos para que esa obra tan importante y necesaria, sea una realidad en el más corto plazo.

TRIBUNALES.

El distinguido letrado Sr. Suarez Garcia, ha devuelto hoy la célebre causa del matute con el escrito de conclusiones provisionales, formulado á nombre del Ayuntamiento, que se ha mostrado parte en este proceso en concepto de acusador privado.

Las conclusiones de la acusación privada coincide con la del ministerio fiscal, y por tanto se solicita en ambas contra los procesados las penas siguientes:

Para D. José María Crespo, la pena de D. Javier Martínez Navarro, la pena de dos años y tres meses de presidio correccional por un delito de soborno. Por el de cohecho, la de dos años y tres meses de presidio correccional, y nueve años de inhabilitación, para D. José María Crespo, Mónico Villarrubia Velazquez, Ramón Doval Sanchez e Ignacio Audet Rellos, y la multa de 268 pesetas á Crespo y los otros tres. Para José Diaz Velasco (a) Pepe de María Crespo, D. Miguel Fernández Gutierrez e Isidro Melgarejo, la pena de dos años y tres meses de presidio correccional, y la multa de 300 pesetas á Pepe el huevero, y la de 400 á don Javier Martínez, por el delito de soborno. Por otro de cohecho se pide contra D. Félix Marin Diaz, José Blanco Jara y Celestino Fernandez Garcia, la pena de dos años y tres meses de presidio correccional y nueve años de inhabilitación para el ejercicio de cargos públicos, y al D. Félix Marin además la multa de 400 pesetas.

Contra D. Roman Sanchez Beato, don Manuel Gonzalez Janeiro, Manuel Tejero Carramolin, Juan Antonio Mingo Lopez y Enrique Alonso Garcia, la pena de cuatro meses de arresto mayor y nueve años de inhabilitación especial para ejercer cargos públicos, y á Beato además la multa de 800 pesetas, y la de 400 á los otros cuatro, por otro delito de cohecho.

La causa pasará inmediatamente á los letrados defensores, entre los que se en-

uentran los Sres. Diaz Cobeña, Ruiz Jimenez, Serrano, Echevarria, Lladó y Dessy.

En la seccion cuarta se ha visto hoy la causa seguida contra Vicente Marzo Garzon, por supuesto delito de estafa, ejecutado por el procedimiento de los cartuchos de perdigones á Clemente Garcia.

El fiscal, Sr. Castells, pidió se impusiera al procesado la pena de tres meses de arresto mayor.

La defensa, encomendada al Sr. Velloso, solicitó la absolución de su patrocinado, por no estar probado que fuera el autor del delito perseguido.

Ante el tribunal del jurado, seccion tercera, se ha visto hoy la causa seguida contra Antonio Sastre Ramis, por homicidio y lesiones.

A la hora de retirarnos de la Sala contuaba practicándose la prueba testifical.

LITERATURA Y ARTES.

El jueves 29 tendrá lugar en el teatro de la Comedia el estreno de la en tres actos El difunto Toupinel, original de Mr. Bisson y traducida por D. Julian Romea.

Las personas que tienen encargadas localidades para esta función, pueden pasar á recogerlas el miércoles de una á cuatro de la tarde y de ocho á once de la noche, á la contaduría de dicho teatro, donde se despachan los billetes para el espresado estreno.

El jueves próximo tendrá lugar en el teatro de la Princesa el estreno de la comedia francesa La doctora, original de los Sres. Paul Ferrier y Henry Bocage, que obtuvo en Paris un grandioso éxito.

Esta obra ha sido arreglada al castellano por D. J. Cabot y en ella desempeña el papel de protagonista la Sra. Tubau.

En el teatro de Cervantes, de Sevilla, se organiza una solemnidad artística, para con su producto y los que por otros conceptos puedan allegarse fondos para erigir un monumento al célebre actor D. José Valero.

Dicen de Barcelona que está casi ultimada la contrata entre la empresa del teatro de Cataluña y la compañía que dirige Ricardo Calvo, para actuar durante los meses de junio, julio y agosto en dicho teatro.

Con motivo de la cita hecha por la secretaria general de la Universidad Central para la sesion celebrada por el claustro electoral de la misma en el día 26 del corriente, al objeto de resolver sobre las inclusiones solicitadas con arreglo á la ley para la elección de senadores, los bebes de la Universidad encargados del reparto han devuelto á dicha secretaria 137 citas, correspondientes á otros tantos doctores cuyos domicilios no ha sido posible hallar. En su vista, el rector de la Universidad ha acordado que por la secretaria general y por anuncio fijado en el tablon de edictos se invite á los doctores que no hayan recibido dicha cita para que remitan á la misma las sefitas de sus actuales domicilios, á fin de que en lo sucesivo no se vean privados de las comunicaciones que se les dirijan.

Bajo la presidencia del Sr. Rodriguez San Pedro ha celebrado esta tarde sesion en el Ayuntamiento la junta municipal, sancionando varios acuerdos del Ayuntamiento relativos á subastas y transferencias de crédito.

La sesion ha durado breves momentos.

El alcalde de Madrid ha concurrido hoy á la junta del centenario de Colon.

Mañana se reúne en el Ayuntamiento la comision de Cementerios.

Ha sido propuesto para una distincion honorífica el célebre tenor Sr. Benedicto Lucigniani.

Esta noche se reunirán en casa del ex-concejal romanista D. Enrique Benito Chavarrri gran número de electores afiliados á dicho partido, á cuya reunion asistirá también el Sr. Romero Robledo, á fin de tratar de las próximas elecciones.

Ha retirado su candidatura para diputado á Cortes por el distrito de Getafe el Sr. Fernandez Gomez que apoyará á su correligionario y amigo D. Juan Valero Tornos, único candidato ministerial por el referido distrito.

Se ha concedido carta de sucesion en el titulo de marqués de Torre-Hermosa á favor de D. Alberto de Cologan y Cologan.

Con vista de las más autorizadas informaciones, insistimos en nuestras afirmaciones de que el señor vizconde de Iruete no tiene competidor en el distrito de Guadalupe pues el Sr. D. Alvaro Figueroa y Torres se retira por allí su candidatura, presentándose únicamente como diputado por la isla de Cuba, en atencion á las consideraciones que últimamente dejamos expuestas.

S. M. la reina ha firmado esta mañana el decreto nombrando consejero de Estado al señor marqués de Retortillo.

La junta general de la Compañía Arrendataria de Tabacos, convocada para el mes próximo, ha de ser importante por los varios asuntos que se anuncia han de tratarse. Entre éstos figura el exigir que los empleados y representantes tengan en adelante sus fianzas en acciones de la Compañía, y el reconocimiento del interés del 5 por 100 consignado en el contrato celebrado por el Estado con el Banco de España.

La combinacion de senadores vitalicios no se hará hasta despues que terminen las elecciones generales de diputados y senadores.

Como en otro lugar decimos, hoy han entrado á trabajar en el palacio de Bellas Artes, todas las cigarreras que allí tienen sus talleres. Esta actitud pacífica de las operarias ha facilitado mucho las gestiones que viene haciendo el gobernador á favor de ellas, y se cree que dentro de pocos dias una parte de las que trabajan en Bellas Artes podrán ser instaladas en sitio más próximo á sus viviendas, continuándose las gestiones para que las demás puedan tener la misma ventaja en un breve periodo de tiempo.

Todas las misas que se han celebrado hoy en la iglesia de Nuestra Señora de Montserrat, han sido aplicadas por el eterno descanso de la virtuosa señora doña Rafaela Lezama de Echenique, madre de la señora del actual ministro de Fomento D. Santos Isasa. La familia y numerosos amigos han acudido á la referida iglesia á acompañar á otros el alma de

dicha señora. Mañana se dirán misas e sufragio de la misma en la parroquia d San Sebastian.

S. A. R. la infanta doña Isabel ha pasado esta tarde por el camino del Pardo guiando cuatro jacas.

S. M. el rey y sus augustas hermanas han merendado esta tarde en la Quinta del Pardo.

El ministro de la Gobernacion ha reiterado sus órdenes al gobernador civil de Huesca para que mantenga la mayor neutralidad ante la lucha electoral del Sr. Castelar con el duque de Solferino.

Parece que están muy excitadas las pasiones de los coligados á favor del último, entre los cuales figuran monárquicos de todas las ideas y republicanos contrarios al posibilismo, movidos por le enemiga suscitada contra la influencia que hace años viene siendo absoluta, del jefe de los posibilistas en aquella capital.

Creemos que hoy ha firmado S. M. la reina el decreto admitiendo la dimision de vicepresidente de la comision ejecutiva del centenario de Colon al duque de Veragua, fundada en motivos de salud que el gobierno es el primero en lamentar sinceramente.

Parece que serán invitados los directores de los periódicos de Madrid para que nombren un representante de su seno que forme parte de la seccion de relaciones de la junta del centenario.

Continúa interrumpido el cable que une á la Peninsula con Puerto-Rico.

Mañana probablemente publicará la Gaceta el decreto nombrando consejero de Estado al marqués de Retortillo.

Continúa enfermo, aunque no de cuidado, el ministro de Marina, general Branger.

El presidente del gobierno ha despachado con S. M. la reina á las tres de la tarde.

S. M. la reina sigue perfectamente en su mejoría.

En el Congreso no se ven ya ni exdiputados, ni candidatos probables por ningún distrito.

Es seguro, según las noticias de hoy, que los autonomistas de Puerto-Rico no acudirán al re-tratamiento electoral.

ULTIMOS TELEGRAMAS

Servicio del día, propio de LA CORRESPONDENCIA (EXTRANJERO).

Paris, 27.

Despues de una interpelación en la Cámara de diputados, el gobierno ha acordado que se suspendan las representaciones del drama Thermidor, á contar desde esta noche.—B.

Paris, 27 (30 t.).

Exterior, 76-03. Cubas, 00-00. 3 por 100 francés, 95-60. (NACIONAL.)

Barcelona, 27 (25 t.).

Ha terminado su reunion la junta provincial del censo, sin otra protesta que la originada por aparecer firmas duplicadas en Vich. Se acordó descontarlas. Como procedían de los elementos carlistas, éstos protestaron ruidosamente; pero la energía del presidente logró establecer el orden. Resultan proclamados 403 candidatos por toda la provincia.

Se ha verificado el entierro de D. Bernardino Martorell con verdadera suntuosidad.

Ha fallecido el Sr. Orellana, secretario del Fomento del Trabajo Nacional.

El general Blanco, restablecido de su enfermedad, ha paseado hoy en carruaje.—Figueroa.

Cádiz, 27 (11:50 m.).

Se ha confirmado la retirada de la candidatura del duque de Lerma por Medina Sidonia.

El candidato conservador Sr. Viesca, luchará enfrente del conde de Niebla-candidato liberal.

Mazzantini, que se ha declarado protector del Sr. Peral, ha ofrecido al pueblo de Rota matar gratis dos toros si triunfa aquel, regalando la carne á los pobres.

Esperase en el Puerto la llegada del Sr. Peral.—Rodriguez.

Ciudad Real, 27.

Ha retirado su candidatura D. Luis del Rey, gama lista, quedando solo el conservador Sr. Acedo Rico.

Por Almagro luchan el fusionista señor Prieto y el gamacista Sr. Gascon contra el conservador marqués de la Concepcion. La lucha será empuñada, y la victoria la llevara el candidato gamacista si el primero le cediese sus elementos de Valdepeñas.

En Almadén halláase muy enardecidos los ánimos entre aguilieristas y conservadores.

En Alcazar de San Juan lleva ventajas el candidato ministerial Sr. Barneve contra el fusionista D. Cayo del Rey.

En Infantes se disputan el triunfo los Sres. Melgarejo y Gutierrez de la Vega, el primero ministerial y el segundo romanista.—El corresponsal.

Iruén, 27 (9:15 m.).

La Guardia civil de Zumarraga, prest ayer á Cecilio Gastañaga que había huido de Villarreal de Urechu, donde se disputa con otros hipió con tres puñaladas á Carlos Onativia. Le fue ocupada la cuchilla, la cual, con el reo, fué entregada al juzgado.

La administración especial ha informado favorablemente la solicitud para la habilitación del puerto de Urtiaga jurisdiccion de Deva, para el embarque de materiales, presentada por el Sr. Izaguirre.—Cordoba.

Murcia, 27 (12:40 t.).

Los conservadores presentan enerven toros en todos los distritos. Los fusionistas en Murcia, Cartagena y Lorca. Lo republicanos en Murcia, Cartagena, Yecla, Mula y Cieza.

En Cartagena son, pues, 19 conservadores, siete fusionistas y ocho republicanos.

En Yecla 24 conservadores, cinco republicanos y dos fusionistas.

M NAQUE

SANTOS DEL DIA 28 DE ENERO.—San Julian, obispo de Cuenca; San Valerio, obispo; la Aparición de Santa Inés; y San Tirso y compañeros mártires.

CULTOS PARA EL DIA 28

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en las Salesas (calle de San Bernardo), a las diez y media mayor, a las cuatro solemnemente visperas, preces y reserva.

ENTERRAMIENTOS

El día 26 se ha dado sepultura en los cementerios de esta capital a 88 cadáveres.

COMEDORES ASILOS DEL SR. SANTA ANA

En el comedor de la calle de la Redondilla se han dado hoy a los pobres 400 raciones.

Merced a la generosidad de los Bancos Colonial y de Castilla, que han cedido gratuitamente al Sr. Santa Ana un estanco local, y co la cooperación personal y económica del conocido filántropo y distinguido editor Sr. Gonzalez Rojas.

Se han recibido hoy las siguientes limosnas. Doña R. G. y doña C. V., 10 pesetas.

ESTADO ATMOSFERICO

La temperatura máxima del día 26 en el Observatorio de Madrid, fué de 9°8 grados; la mínima, de 4°8 bajo cero.

ASILOS DE LA NOCHE

En el Asilo del Norte.—En la noche del 26 se ha dado hospitalidad, cena y desayuno a 42 hombres, 6 mujeres y 8 niños. Total, 56.

En el del Sur.—En la noche del 26 se ha dado hospitalidad y sopa por la noche a 121 hombres, 18 mujeres y 3 niños.—Total, 142.

BANCO DE ESPAÑA

Los interesados que tengan en depósito en este Banco acciones de la sociedad del tranvía de Estaciones y Mercados, pueden presentarse en las oficinas del mismo desde el martes 27 del corriente.

GOBIERNO MILITAR

ORDEN DE LA PLAZA PARA EL 28 DE ENERO. Parada: Puerto Rico y Manila. Jefe de parada: señor teniente coronel de Canarias, D. Luis Martínez.

CAJA DE ULTRAMAR

El día 3 del próximo mes dará principio por la Inspección el pago de asignaciones de jefes, oficiales y tropa de los ejércitos de Ultramar, en los días que a continuación se expresan, y de doce a tres de la tarde.

DEUDA PUBLICA.

Pagos y entrega de valores: Día 28. Pago de intereses de todas clases de

deuda del semestre de 1.º de julio de 1882 y anteriores (excepto Obra pública, carreteras e inscripciones), atrasos de 1.º de julio de 1874 y reembolsos de títulos del 2 por 100 amortizados en todos los sorteos; facturas presentadas y corrientes.

Entrega de títulos de deuda perpetua al 4 por 100 interior y exterior procedentes de conversión del 3 por 100, ferrocarriles, inscripciones y residuos, y canje de provisionales del 4 por 100, que no se hayan recogido a pesar de los llamamientos hechos al efecto.

Idem de valores depositados en arca de tres llaves, procedentes de creaciones, conversiones, renovaciones y canjes.

BOLSA DE MADRID.—COTIZACION DEL 27

Table with columns for 'ULTIMOS PRECIOS', 'DEB. 26', and 'DEB. 27'. Rows include 'Deuda perpetua al 4 por 100 inter.', 'Idem id. pequeños', 'Idem id. nuevos, series G. y H.', etc.

CASAS DE SOCORRO

El día 26 se asistieron en las de esta capital 102 accidentes: 34 graves, 61 leves y 7 de pronóstico reservado.

CHARADA

Todo es luz, luego es seguro que en un día su un-tercia tuvo.

Solucion a la anterior: SAMARITANO

AVISOS UTILES

A. B.—Recibida tu carta tarde ya para verte, te suplico esperes que yo te aiese, pero sin que pienses lo que dices.—A. B.

ESPECTACULOS PARA EL DIA 28

TEATRO REAL.—F 73 de abono.—T. 1.º.—Roberto el diablo. ESPAÑOL.—8 1/2.—F. 94 de abono.—T. 1.º.—Anemia.—Fachon.

SECCION ESPECIAL

Los anuncios se reciben todos los dias en la SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA, Alcalá, 6 y 8, y en la Administracion de este periódico, Factor, 7.

La VELOUTINE Polvo de Arroz especial. Preparado al Distinguido por CHIFFAY, Perfumista.

1000 DOCENAS. Sevon des Demoi-selles. Caja de tres pastillas 1.50 pesetas.

FALTA DE FUERZAS ANEMIA - CLOROSIS DEBILIDAD - CONSUMCION el HIERRO BRAVAIS

MA PARA CASA DE LOS PADRES. Viriato, 8, portería.

SALDO DE TELAS. Procedente de subasta judicial se venden a precios baratísimos todas las existencias de tres grandes comercios.

MA PARA CASA DE LOS PADRES. Caños, 5, portería.

PÉRDIDA. En la tarde del día 26 se ha perdido un collar cordón de oro con un guardapelo en forma de coronación.

GRAN LOCAL. Se desea tomar en arrendamiento para oficinas, en sitio céntrico de Madrid.

VENTA. De dos yeguas de tiro y uno cochero.

DINERO. con más reserva y actividad y en mejores condiciones que ninguna otra casa.

SOLARES. en la carretera de Francia, desde 4 cént. pié. Fuencarral, 45, haza.

CISCO. en la taberna de la plaza de Santa Ana, núm. 2, 4 y 6, esquina.

GIMNASIO. Se traspañe el muy conocido, sito en la plaza de los Moscosos, 94.

ANTUCIOS DE ESPAÑA. ALCALÁ, 6 Y 8, ENTLLO.

LA SRA. D.ª DIONISIA DE LA TORRE DE CASTRO ha fallecido a las siete de la mañana del día 27 de enero de 1891.

CURACION del DIABETES El Vino URANIADO PESQUI Hace disminuir de un grano por día EL AZÚCAR DIABÉTICO

DOÑA DOROTEYA MARIA SANTIAGO ROMERO Y SURTEN Viuda de Vives ha fallecido el día 27 de enero de 1891, a las 9 de la mañana.

NUEVO ALAMBICQUE Con privilegio (s.g.d.g.) SISTEMA DEROY Medalla de Oro, Exp.º Unipol, Paris 1889

Kananga Japon RIGAUD y Cia, Perfumistas 8, Rue Vivienne, PARIS. Agua Kananga es la loción más refrescante.

D. EDUARDO GUTIERREZ Y CALLEJA INGENIERO JEFE DE PRIMERA CLASE DE CAMINOS, CANALES Y PUERTOS. FALLECIÓ EL DIA 28 DE ENERO DE 1890.

D.ª MANUELA DUCAZCAL Y DUCAZCAL VIUDA DE D. GREGORIO GARCIA ha fallecido el día 27 de enero de 1891.

EL MEJOR NEGOCIO RENTA FIJA Y SEGURA. Las personas que dispongan de capital grande o pequeño deben visitar esta antigua y acreditada casa.

DOÑA VICTORINA SANCHEZ DE TOVAR Y ESCARANO Viuda del coronel de Artillería D. Eugenio de Carrillo y Calva, ha fallecido el día 26 de enero de 1891.

D. JOSÉ CABALLERO DEL MAZO CABALLERO PROFESO DE LA ORDEN MILITAR DE SANTIAGO, ETC., ETC. Falleció el 28 de enero de 1872.

SANDALO DE MIDY Farmacéutico de 1.ª Clase, en PARIS. Suprime el Copéiba, la Culebra y las Inyecciones.